
香港文匯報訊（記者 顏晉傑）消防處完成電腦系統更新，於2011

年引入的「調派後指引」可處理傷病情況即日起由6種大幅增至32

種，希望令更多傷病者可盡早獲得救治，增加生存機會。消防處助理

處長（總部）楊恩健昨日表示，該處已因應新措施會令個案處理時間

延長而增加人手，並強調系統所提供的指引簡單直接，相信市民不難

跟從。

消防新系統 傷者增生機
「調派後指引」升至32種 處理求助時間料多一分鐘

A14 香 港 新 聞 ■責任編輯：黃健恆

2018年9月28日（星期五）

20182018年年99月月2828日日（（星期五星期五））

2018年9月28日（星期五）

除原有的一般傷口流血、四肢骨折或
脫臼、燒傷、抽搐、中暑及低温症

外，消防處昨日開始試行新電腦系統，同
時為因動物攻擊、昏迷、心跳驟停、呼吸
問題及哽塞等另外26種傷病情況而召喚
救護服務人士提供急救指引，令他們可在
救護員趕到現場前時率先為傷病者提供急
救，新系統並會於下星期四（10月4日）
正式使用。
新「調派後指引」實施後，每宗求助

個案的處理時間預料會增加約1分鐘。

前線增18人接聽電話
楊恩健表示，該處已評估控制中心每
月、高峰時期等救助數字，決定額外增加
18名前線人員負責接聽電話，相信人手
足夠應付新指引。
消防處指「調派後指引」是一項增值

服務，不會因為新指引實施而重推救護車
調派分級制，強調該處會維持92.5%緊急
救護服務召喚可於12分鐘內到達現場的
服務承諾。
消防處醫務總監（調派後指引）蔡宇

暉表示，急救愈早開始對傷病者愈有利，
「有研究指出，提早一分鐘做心肺復甦，

便能提高心跳驟停病人存活率 4%至
7%。」
消防處通訊中心人員接獲市民求助

後，會首先收集事件發生地址及傷病者情
況等基本資料，調派救護車後便會向協助
召喚救護車人士提供急救指引，並有另一
名職員負責監察救護車到場時間及在有需
要時安排增援。

多國使用系統 從無任何申索
報警求助的市民未必接受過急救訓

練，楊恩健未有正面回應一旦市民跟從指
引為傷病者進行急救時不幸令對方情況惡
化，會否有機會要負上責任，指系統已有
35年歷史，現時全球有逾3,000個分佈在
英國、美國及澳洲等國家的緊急服務調派
中心使用，稱過往從未發生任何有關申索
事件。
楊恩健又表示，消防處由2011年至今共

發出過逾4萬個指示，並訪問1.8萬名使用
過服務的市民，99.5%均認為指引易明。
他強調消防處通訊中心人員需接受過

專門培訓，提供指引的人員均持有緊急
醫療調派員證，所有指引均是簡單直
接，相信市民可以按照指示進行急救。

香港文匯報訊（記者 文森）醫院管理局
昨日公佈九龍西醫院聯網新一年工作計劃，
聯網轄下醫院來年增聘360名醫護人員，普
通科門診診症名額及病床數目可分別增加
5,500個及104張，當中北大嶼山醫院所增加
的病床數目佔 40 張，是聯網中最多的醫
院，但該院的病床數目仍只得原本計劃的一
半。

北嶼醫院冀兩年追回進度
北大嶼山醫院原本計劃提供160張病床，並

於前年全面投入服務，但之前一直只能提供
40張病床。北大嶼山醫院副行政總裁黃立己
昨日表示，該院由昨日起再增加20張急症科
病床與20張內科及老人科的延續護理病床，
即合共提供80張病床。
審計署去年批評北大嶼山醫院多項服務出現

延遲，黃立己透露醫院現時有兩間病房空置，
除了作儲物用途外，亦會用作培訓醫護人員的
地方。他承認醫院在投入設備服務較預期慢，
期望醫管局可提供資源，協助醫院可於兩年內
追回進度。
九龍西醫院聯網轄下其他醫院的服務亦會有

所改善，瑪嘉烈醫院每星期增加6個外科手術
手術室節數；明愛醫院亦會增加5個手術前評
估服務節數，兩間醫院亦會分別增加心臟介入
治療中心的服務量，預計可合共增加100個俗
稱「通波仔」的冠狀動脈介入治療名額。

九西醫網擬增104病床

近年不少旺區開設寵
物咖啡店（Cafe），深
受年輕人歡迎，惟根據

《食物業規例》，廚房或有食物的室內地方
是不可有活的寵物或動物存在。本報記者近
日就直擊旺角及銅纙灣兩間分別以貓及兔子
作招徠的咖啡店，發現衛生情況欠佳，貓隻
常穿梭廚房的出菜位置，隨地兔糞又無人清
理。食環署發言人更證實，銅鑼灣的兔子
Cafe屬無牌經營；而旺角貓Cafe雖領有會
社牌照，但廚房衛生欠佳，已被署方作口頭
警告，並轉介部門跟進。立法會議員促請食
環署加強巡查。
根據《食物業規例》，從事食物業的人不
得容許廚房或食肆室內有活的禽鳥、貓狗等
寵物或動物存在。違者最高可被判罰款1萬
元及監禁3個月。不過，各式各樣的寵物
Cafe在旺區愈開愈多。

顧客懶洗手 邊摸邊食
記者日前以顧客身份到銅鑼灣一間兔子
Cafe視察，現場所見，場內約有15隻兔
子，有的在籠內，有的在店內走動。店員示
意記者先除鞋及消毒雙手後內進，並提醒進
食後需再洗手方可接觸兔子，惟記者發現顧
客未有理會，依舊一邊用餐，一邊觸摸兔
子，更懶理地板及坐墊上的兔糞。女店員坦
言，該店在周末及假日很旺場，不時爆滿，
故要提早預約。

貓貓流連出菜位廚房照入
至於領有會社牌照，聲稱有逾50隻流浪
貓的旺角貓Cafe，記者光顧時，店員未有查
詢是否會員身份，只強調需穿上膠鞋套及消
毒雙手後才可內進。該店設有用餐區、廚房
及供貓自由出入的休息室，惟記者發現常有
貓隻流連廚房的出菜位置；有貓隻更趁廚房
門打開時偷偷竄入，甚至躲在擺放用膳後餐
具的手推車內，衛生情況欠佳。
雖然該間貓Cafe領有會社牌照，無須向
食環署申領食肆牌照，但食環署發言人稱，
過去1年曾接獲兩宗查詢該處所的投訴，巡
查期間發現上址廚房衛生欠佳，署方人員已
對會社負責人作口頭警告，要求改善，並將
個案轉介相關部門跟進。
有關銅鑼灣的兔子Cafe，發言人指，署方
在過去1年曾接獲1宗該處無牌經營食物業
的投訴，派員巡查時發現上址有人無牌經營
食物業，並向負責人作出檢控。民政事務總
署發言人則稱，兔子Cafe未領有效會社合
格證明書，牌照處正跟進個案。
記者曾表明身份致電上述貓Cafe負責人
查詢有關事宜，負責人蔡小姐否認有貓隻進
入廚房。
兔Cafe負責人在截稿前未有回覆。就寵物
Cafe違規經營，立法會議員周浩鼎直言，食
環署對無牌食肆監管不足，「巡查唔係好難，
何況呢啲店網上已經有齊地址。」他指，無牌
食肆在食物衛生及消防安全上均令人擔憂，故
此當局應盡快處理，不要視而不見。

■圖／文：香港文匯報專題組

人寵共餐污糟 Cafe成地兔屎

坊間愈來愈多寵物咖啡店，惟
有關注動物權益組織對此表示反
對。在街貓福利會服務多年的資
深義工吳小姐指，部分咖啡店以
名種貓作招徠，惟名種貓的醫藥
費高昂，有無良店主因而棄養患
病的貓隻，需要該會代為接收。
香港拯救貓狗協會創辦人Linda

Tse亦表示難以接受有人利用動物
作商業用途，「我哋認為領養者
要當貓狗係家庭一分子，唔係牟
利工具。」她稱，為確保動物有

合適生活環境，義工會與領養者
保持聯絡，跟進情況。
香港愛護動物協會發言人則稱，

曾接獲市民投訴寵物咖啡店內有動
物患病、遭受不良對待，甚至懷疑
販賣動物事件。
若發現有咖啡店違反法例第一六

九 A章《防止殘酷對待動物規
例》，會方會通知執法部門調查或
檢控。但發言人稱，現時本港經營
的寵物咖啡店未有相關牌照及法例
監管，因此協會難以派員巡視。

坊間雖有不少寵物咖啡店，但其是否
合法經營令人疑慮。
食肆主要可申請由食環署所簽發的普

通食肆牌照及小食食肆牌照，惟申請食
肆牌照要求高，小食食肆牌照對所提供
食物的種類又諸多限制，故不少店主利
用灰色地帶，改為申請民政事務總署轄
下牌照處簽發的會社合格證明書經營。
更甚者，有咖啡店未持有會社牌照就營
業。
民政事務總署發言人表示，由2015年

至2018年6月，牌照處共處理違規個案
約 1,140 宗，並對其中約 520宗提出檢
控。
根據《會社（房產安全）條例》，違規
經營會社屬刑事罪行，一經定罪可被判監
禁並留有案底，最高罰款200,000元及監
禁兩年，並可就罪行持續期間的每一天另
處罰款20,000元。
香港餐飲聯業協會會長黃家和表示，政

府不鼓勵發展寵物咖啡店，故有關經營者
難以從食環署獲發合資格牌照。
「食環署非常關注食肆衛生問題，如食
肆內有動物，容易爆發傳染病。」黃估
計，坊間大多寵物咖啡店或是無牌經營。

名種貓招徠 患病即棄養 食環牌難攞
合法經營存疑

經營寵物咖啡店一直為人詬
病，坊間亦有不少寵物咖啡店負
責人被人批評疑侵犯動物權益。
2016年，有經營以貓為主題的咖
啡店東主被揭發向義工領養貓隻
後，不但未有兌現承諾，且出言
辱罵義工，甚至利用貓隻經營咖
啡店，事件被揭發後引起顧客抵
制該店。
同年，有媒體亦踢爆一間位於

長沙灣的咖啡店發生疑虐貓事
件。店內貓隻因跳上飯桌覓食而
被侍應粗暴對待，甚至被人用腳
踢。有目擊者當場報警，惟警員
到場後作口頭警告了事。店家事
後發出多次聲明，以圖息事寧
人，但引來網民抨擊。
另外，旺角一間貓咖啡店早前

被指疑與黑心貓舍有聯繫，令外
界質疑其咖啡店的的貓隻來源。

咖啡店涉虐貓 網民圍插

香港文匯報訊（記者 文森）環境局局長黃
錦星昨日上午在漁護署署長梁肇輝陪同下到訪
城門郊野公園，視察超強颱風「山竹」襲港
後，郊野公園設施的受損情況及清理塌樹的進
展，並聽取講解部門處理倒塌樹木的安排。
黃錦星表示，環境局和環境保護署會繼續與

其他部門全力協作，跟進超強颱風過後的清理
及其他善後工作，令本港的郊野公園、泳灘及
海岸的優美景致可以重現，讓市民可享用這些
設施和欣賞山林岸灘的美景。
漁護署表示，會繼續盡力清理善後，並按先

後緩急復修郊野公園設施，重新開放供市民使
用。漁護署呼籲市民留意部門網頁以了解相關
設施的最新情況，並提醒市民郊野公園範圍現
在有大量塌樹及枯葉和枯枝，在乾燥的天氣特
別易燃，行山人士切勿在郊野公園範圍留下火
種，以免對郊野公園構成進一步破壞。
視察期間，黃錦星與多位漁護署的人員及協

助清理的義工交談。他感謝漁護署所有工作人
員和義工一直以來為保護自然生態及各種生境
付出的努力，及致力復修郊野公園的貢獻。

黃錦星視察郊園善後

■ 黃 錦 星
聽 取 梁 肇
輝 （ 左 ）
講 解 部 門
處 理 倒 塌
樹 木 的 安
排。

■貓Cafe吸引不少年輕人光顧。

■兔子在用餐區內便溺，於地板及坐墊上遺下兔
糞。

■貓隻不時在廚房出菜位置出現。 ■有貓咪躲在收集餐具的手推車上。

◀調派後指引服務
擴至32種傷病情
況。

香港文匯報
記者顏晉傑 攝

▲新指引讓報警
市民先行為傷者
提供簡單護理。

香港文匯報
記者顏晉傑 攝

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵
沙中線早前被揭發土瓜灣站周邊、馬
頭圍道一帶共有23幢住宅及商廈沉降
超標，港鐵其後公開沙中線工程的部
分沉降數據。食物及衛生局前政治助
理陳凱欣昨日與一班受土瓜灣站沉降
問題影響的居民到港鐵總部請願，促
請港鐵盡快交代沉降數據、受影響的
大廈範圍等土瓜灣站沉降詳情，以確
保鄰近的樓宇結構安全。
陳凱欣與十多名街坊昨日手持「造

假沉降 漠視安全」、「不容隱瞞 立
即交代」等標語到港鐵總部請願。她
表示，自港鐵施工以來，土瓜灣站附
近的大廈業主均有反映大廈牆身出現
裂痕，惟每次向港鐵投訴，對方卻以
樓宇殘舊所致、與工程無關而拒絕受
理，「直至近日被傳媒揭發沉降問
題，港鐵實在不容再推卸責任。」
陳凱欣要求港鐵盡快向公眾交代沉

降數據、受影響的大廈範圍等詳情，
確保樓宇安全，同時交代補救方案，
賠償業戶損失。
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■陳凱欣與一班受沉降問題影響的居民到港鐵
總部請願。 陳凱欣fb圖片
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